

ФАКТЫ, СОБЫТИЯ, ЛЮДИ

ПОМОЩЬ ТРУДЯЩИХСЯ СССР РАБОЧИМ ГЕРМАНИИ в 1923—1924 гг.

В летописи международной пролетарской солидарности одной из наиболее ярких страниц является братская помощь трудящихся Советского Союза германскому пролетариату в 1923—1924 годах. Это было трудное для Германии время. Франко-бельгийская оккупация Рура, субсидирование германским правительством владельцев бездействовавших в этом районе предприятий в январе 1923 г. еще более усилили экономический и политический кризис в стране. Во второй половине 1923 г. положение немецких трудящихся резко ухудшилось. Германию охватила волна стачечного движения, кульминационным моментом которого явилась трехдневная всеобщая забастовка в августе. А осенью классовая борьба приобрела еще более широкий размах. В начале октября в Саксонии и Тюрингии на основе соглашения между коммунистами и социал-демократами возникли рабочие правительства. 23—25 октября восстали гамбургские рабочие.

Последовавшее затем поражение германского пролетариата привело к росту реакции, усилению нужды и бедствий трудящихся. Возросла инфляция. К концу 1923 г. курс марки по сравнению с январем упал в 525 миллионов раз¹, объем промышленного производства сократился по сравнению с довоенным уровнем в 5 раз², резко снизилась зарплата рабочих. Армия полностью или частично безработных к началу 1924 г. составляла около 6 млн. человек³. Массовый характер приобретал голод. Бедственное положение немецких пролетариев вызвало отклик во всем мире. Развернулось широкое движение международной пролетарской солидарности. В авангарде этого

движения выступали трудящиеся Страны Советов.

Интерес в СССР к событиям в Германии и широкое движение солидарности с немецкими братьями по классу объяснялись большой ролью рабочих и Компартии Германии в международном рабочем движении, а также верой в скорую победу революции в этой стране. Уже в январе 1923 г., сразу же после оккупации Рура, в СССР состоялись массовые митинги и демонстрации солидарности с немецкими трудящимися, а прибывшие в Германию 800 вагонов с советским хлебом оказались тогда единственным присланным из-за границы крупным даром⁴. Как отмечала зарубежная пресса, «работа всех пролетарских организаций Запада не имела даже незначительной доли того размаха, той необычной готовности к жертвам, того огромного подъема и тех результатов, которые дала эта кампания в России»⁵. Э. Тельман, который принимал в Гамбурге советский хлеб и организовывал его отправку в Рур, впоследствии говорил: «Русские рабочие и крестьяне не забыли и никогда не забудут, что в 1921 г., когда над их социалистическим отечеством разразилась катастрофа голода, им была оказана помощь благодаря международной солидарности мирового пролетариата. Но германские рабочие также не забыли и не забудут 1923 г., когда русские рабочие были уже настолько сильны, что... могли доставить хлеб голодающим рурским рабочим и их детям»⁶.

Трудящиеся СССР внимательно следили

¹ «Международное профдвижение 1923—1924 гг.». Отчет Исполбюро III конгрессу Профинтерна. Изд. 2-е. М. 1924, стр. 14.

² «Geschichte der Arbeiterbewegung». Bd. 3. В. 1966, S. 412.

³ «Международное профдвижение 1923—1924 гг.», стр. 216.

⁴ См. более подробно: G. Jähn. Die Solidaritätsaktionen der sowjetischen Arbeiter für das deutsche Proletariat zur Zeit der Ruhrökupation und der revolutionären Kämpfe im Herbst 1923 in Deutschland. «Proletarischer Internationalismus». В. 1961, S. 116—123.

⁵ ЦПА ИМЛ при ЦК КПСС, ф. 534, оп. 3, д. 62, л. 1.

⁶ «Стенографический отчет XI пленума ИККИ». Вып. II. М. 1931, стр. 202—203.

за развитием событий в Германии. Когда 27 августа 1923 г. Исполком Коминтерна и Исполбюро Профинтерна обратились с совместным воззванием «К рабочим и работникам всех стран», призвав «поднять свою руку на защиту германского пролетариата» и организовать сбор средств для поддержки бастующих и выброшенных на улицу немецких рабочих⁷, советские люди сразу же откликнулись на этот призыв. На многочисленных митингах и собраниях, состоявшихся в сентябре—октябре, они заявляли о своей решимости оказать материальную и моральную помощь рабочим Германии. Под лозунгами «Хлеба немецким рабочим!» и «Кто дает быстро, помогает вдвойне!» проходило это движение в Москве, Петрограде, Вятской губернии, на Украине, в Поволжье, Сибири и других районах⁸. Иваново-вознесенские рабфаковцы, отчисляя до трети своей стипендии, собрали в фонд помощи пролетариату Германии более 33 тыс. рублей⁹. Рабочие лесопильного завода Северо-Кавказского округа путей сообщения провели в пользу немецких рабочих воскресник, давший 50 тыс. рублей¹⁰. Свою солидарность с германским пролетариатом продемонстрировал и промышленный Урал. Вышедший 27 сентября 1923 г. номер «Уральского рабочего» был почти целиком посвящен событиям в Германии. В соответствующей рубрике периодически публиковались списки предприятий и учреждений, оказавших материальную поддержку германскому пролетариату.

Особенно активно эта кампания проходила в Вятской губернии, где трудящиеся еще в начале 1923 г. создали первую в нашей стране организацию МОПР¹¹. 11 октября 1923 г. X Вятский уездный съезд Советов решил выделить из ресурсов уезда германскому пролетариату 100 пудов ржи¹²; общегородское собрание членов профсоюзов г. Уржума 26 октября постановило «для

оказания материальной поддержки революционерам усилить работу уездного общества МОПР в пользу германских рабочих, поручить межсоюзной организации создать хлебный фонд в размерах 100 пудов путем отчислений с членов союзов»¹³. Сборы в денежный и хлебный фонды помощи, а также подарков для политзаключенных в Германии имели место и в других районах Вятской губернии¹⁴. В ходе этой кампании крестьяне Котельничского уезда собрали 3 500 пудов хлеба, много одежды, обуви; крестьяне Яранского уезда — 1 тыс. пудов хлеба и т. д.¹⁵.

События 1923 г. в Германии вызвали широкое движение солидарности и среди советской молодежи. Участники торжественного заседания, посвященного 5-летию РКСМ, направили своим немецким сверстникам следующую телеграмму: «Молодым рабочим Германии, создающим пролетарские сотни, строящим баррикады на улицах Гамбурга, Дрездена, Хемница, отражающим банды фашистов,— братский привет от комсомольцев Советского Союза. К нашему пятилетию мы заготовили первые шесть паровозов для маршрутов советского хлеба в Красную Германию. Все наши силы, вся наша энергия будут готовы на помощь вам»¹⁶. В ответ на обращение Исполкома КИМ «К трудящейся молодежи всего мира» с призывом отметить 5-ю годовщину убийства К. Либкнехта и Р. Люксембург сбором средств в международный фонд имени Карла Либкнехта¹⁷ ЦК РКСМ передал 12 тыс. руб. золотом, собранных комсомольцами для немецкой молодежи, а также выделил в этот фонд 1 тыс. руб. золотом из суммы шефских взносов комсомольцев¹⁸.

¹³ Там же, ф. 289, оп. 1, д. 538, л. 99 об.

¹⁴ Там же, ф. 538, л. 101 об.; Партийный архив Кировского обкома КПСС (ПАКО), ф. 1, оп. 11, д. 10, л. 168; д. 160, лл. 85—85 об.

¹⁵ ПАКО, ф. 1, оп. 11, д. 160, лл. 85—85 об.

¹⁶ «Правда», 1.XI.1923.

¹⁷ ЦПА ИМЛ при ЦК КПСС, ф. 533, оп. 3, д. 58, лл. 75, 110, 111. Фонд был создан по решению Бернской международной конференции социалистической молодежи. Средства фонда предназначались для поддержки крупных международных выступлений пролетариата и помощи участникам революционной борьбы молодежи (см. «Первый конгресс КИМа. Стенографическая запись». М.—Л. 1930, стр. 225). В рассматриваемый период этот фонд находился при Исполкоме КИМ.

¹⁸ См. М. Мухамеджанов. Интернациональные связи советской молодежи (1918—1928 гг.). «Позывные истории». Вып. II. М. 1970, стр. 75.

⁷ «Красный Интернационал профсоюзов», 1923, № 9, стр. 356.

⁸ См. Д. С. Давидович. Революционный кризис 1923 г. в Германии и Гамбургское восстание. М. 1963, стр. 95—96; Д. Мичев. Межрабпом — организация пролетарской солидарности. 1921—1935. М. 1971, стр. 104.

⁹ «Правда», 19.X.1923.

¹⁰ «Правда», 6.X.1923.

¹¹ Л. Г. Бабиченко. Первый этап деятельности МОПРа. «Вопросы истории», 1970, № 10.

¹² Государственный архив Кировской области, ф. 879, оп. 1, д. 17, л. 5 об.

Вот один из характерных документов — обращение, принятое на собрании комсомольцев и молодежи Самары 29 октября 1923 г.: «Германская молодежь голодает... Мы, дети Октября, борющиеся за коммунизм, обязаны помочь германским братьям. Во время голода немецкая молодежь присылала нам хлеб и одежду. Теперь настало время отплатить тем же германским товарищам...». И когда ЦК РКСМ объявил сбор средств для молодежи Германии, первым прибыл в Москву вагон с продовольствием из Самары, города, который в 1921—1922 гг. пережил сильный голод и еще не до конца преодолел его последствия¹⁹.

В движении солидарности принимала участие и советская пионерия. 2 сентября во время демонстрации, посвященной Международному юношескому дню, пионеры одного из районов Москвы провели кружечный сбор и продажу жетонов в пользу детей трудящихся Германии. А через несколько дней бюро пионерской организации столицы приняло решение об организации фонда помощи детям немецких рабочих и о создании губернской и уездных комиссий помощи. В результате усилий пионеров, школьников, детдомовцев Московской губернии к январю 1924 г. было собрано 2 тыс. золотых рублей, продовольствие, одежда и пр.²⁰. Участниками этой кампании были также пионеры и школьники других районов. В Уральске они, например, собрали 8, а в Пензе — 12 пудов хлеба²¹.

Германия, где в ходе классовых боев 1923 г. многие революционеры были убиты или попали в тюрьмы, а их семьи голодали, стала предметом особого внимания и советских организаций МОПР. На заседании ЦК МОПР 30 октября 1923 г. был рассмотрен вопрос об усилении помощи семьям политзаключенных в германских тюрьмах. ЦК МОПР постановил: предложить «Красной помощи Германии»²² организовать сеть столовых для семей политзаключенных. Он ассигновал для этой цели 5 тыс. долларов²³. Из 48 тыс. долл. и 3 тыс. франков,

отправленных мопровцами СССР с марта по ноябрь 1923 г. для политзаключенных тюрем 14 стран, «Красная помощь Германии» получила 15 150 долл. и всю валюту во франках. Уже до ноября она выдавала пособие 20% нуждающихся, а с ноября того же года оказывала поддержку около 50% политзаключенных, их семьям и семьям павших революционеров²⁴. С ноября 1923 г. до января 1924 г. Исполком МОПР направил «Красной помощи Германии» еще 80 тыс. золотых рублей²⁵.

Бескорыстная помощь трудящихся СССР получила высокую оценку немецких рабочих. Делегаты конференции «Красной помощи Германии», проходившей в 1924 г., в обращении к организациям МОПР СССР писали: «...Конференция с восхищением благодарит русских рабочих и работниц, крестьян и крестьянок, которые, несмотря на свои собственные трудности, жертвовали последним, помогая своим братьям и сестрам в буржуазных тюрьмах, стремясь всеми силами оказать действенную помощь заключенным и их семьям... Конференция благодарит от имени страдающих под гнетом классовой юстиции революционеров товарищей в Советском Союзе за те жертвы, которые они принесли, помогая преследуемым и находящимся в тюрьмах товарищам...»²⁶.

Большую роль в этом деле сыграли советские работницы. 8 октября 1923 г. в Москве состоялось общегородское делегатское собрание работниц с участием представительниц от уездов Московской губернии. С докладом о событиях в Германии на нем выступила К. Цеткин: «2 с половиной миллиона детей германских пролетариев изо дня в день недоедают, массовый характер приняли болезни, в Берлине женщины и дети чашами стоят в очереди за куском хлеба и фунтом картофеля». Ткачиха Трехгорной мануфактуры Зверева с трибуны собрания предложила на средства московских работниц организовать детский дом в Берлине для детей немецких рабочих. Сразу же начался сбор средств. Работница из Сокольнического района Куртасова сказала: «Я знаю, что такое голод, сочувствую нашим сестрам Германии и жертвую, что могу», — и передала в президиум собрания золотое

¹⁹ См. «Дружба— всего дороже». Книга о дружбе и братской солидарности советской и немецкой молодежи (1917—1967 гг.). М.-Берлин. 1967, стр. 39.

²⁰ ЦПА ИМЛ при ЦК КПСС, ф. 17, оп.10, д. 118, лл. 73—74.

²¹ «Голод в Германии». Бюллетень Международной рабочей помощи и Лиги помощи немецким рабочим и их семьям. М. 1924, № 4, стр. 6.

²² Так называлась мопровская организация Германии.

²³ «Правда», 1.XI.1923.

²⁴ L. G. Babitschenko. Zur Solidaritätsbewegung des internationalen Proletariats für die deutsche Arbeiterklasse in den Jahren 1923/1924. «Beiträge zur Geschichte der Arbeiterbewegung». В. 1971, № 6, С. 987.

²⁵ «МОПР», М. 1924, № 1, стр. 31.

²⁶ ЦПА ИМЛ при ЦК КПСС, ф. 539, оп.3, д. 422, л. 225.

кольцо и серьги. Ее примеру последовали другие. Участники собрания одобрили предложение делегатов Бауманского района провести субботник в пользу работниц Германии²⁷.

12 октября на делегатском собрании беспартийных работниц Красной Пресни было решено создать общими усилиями делегатов всех районов столицы «Лигу помощи детям трудящихся Германии». Эту инициативу поддержали делегатские собрания всех районов Москвы. Там работницы вступали в члены Лиги и избирали своих представителей в ее комитет²⁸. 22 октября 1923 г. состоялось заседание комитета, на котором был принят устав Лиги и избран ее временный президиум²⁹. «Лига помощи детям трудящихся Германии», — говорилось в уставе, — имеет целью организовать помощь детям трудящихся Германии путем объединения трудящихся СССР, которые стремятся в тяжелые для рабочих Германии дни оказать поддержку голодающему немецкому рабочему»³⁰. Комитет обратился к трудящимся СССР с призывом: «Все трудящиеся! Производите отчисления, пожертвования, сбор деньгами и натурой и организованным путем направляйте в комитет Всесоюзной лиги помощи детям трудящихся Германии!»³¹. В ответ на это работницы Советской страны развернули активную деятельность. Они проводили процентные отчисления от зарплаты в фонд Лиги, организовывали субботники и воскресники, отработывали сверхурочные часы, устраивали вечера, спектакли и лотерен. Членский взнос составлял 5 коп., но многие члены Лиги платили гораздо больше. Это позволило Межрабпому на средства, собранные работницами Москвы и Московской губернии, 8 марта 1924 г. открыть в Эссене столовую для 500 голодающих детей³².

До января 1924 г. отделения Лиги были созданы во всех 17 уездах Московской губернии³³, а также в Псковской, Владимир-

ской, Калужской, Курской, Екатеринославской губерниях, в Белоруссии, Башкирии и других районах страны³⁴. Одним из первых возникло отделение Лиги в Орехово-Зуеве. 27 октября 1923 г. там состоялось 2-тысячное собрание женщин. Беспартийная работница Козырева, пожертвовав облигацию золотого займа, заявила: «Наш долг — помочь детям Германии, поддержать рабочих, выступивших на борьбу с капиталистами. Жертвуйте, кто чем может, этим мы спасем немало наших братьев от голодной смерти!» Участники собрания с энтузиазмом откликнулись на призыв. Были собраны 31 пара золотых серег, 19 золотых колец, 7 серебряных колец и мн. др.³⁵. Отделения Лиги активно работали также во Владимирской, Тверской, Саратовской, Минской губерниях, на Украине, Урале³⁶.

На Украине «Лига помощи детям трудящихся Германии» была создана 20 ноября 1923 г. на общегородском делегатском собрании в Харькове, где было избрано Временное бюро и принято обращение об оказании помощи немецким трудящимся³⁷. Работницы республики на собранные ими средства послали в Германию 3 вагона ржи³⁸, а Межрабпом на их средства закупил 2 тыс. продовольственно-вещевых посылок, в каждую из которых было вложено по 1 фунту риса, манной крупы, сахара, меда, по полфунта овсяной крупы, какао, банка молока, мыло и детское белье. Первая партия посылок 9 марта 1924 г. была распределена среди работниц-матерей Берлина³⁹. «Ваша помощь, — писал секретарь ЦК Межрабпона в письме, адресованном украинской «Лиге помощи детям трудящихся Германии», —...укрепила боевой дух в широких слоях рабочего класса Германии... и дает возможность пролетариату вести революционную борьбу»⁴⁰.

К 1 июня 1924 г. «Лига помощи детям трудящихся Германии» объединяла в СССР 153 тыс. человек⁴¹. Широкий размах движения обусловил его централизацию и коорди-

²⁷ Там же, ф. 17, оп. 10, д. 401, лл. 121, 125, 127; «Гудок» (Москва), 10.X.1923; «Делегатка» (Москва), 1923, № 8, стр. 17—18.

²⁸ «Делегатка», 1923, № 8, стр. 20.

²⁹ «Правда», 25.X.1923. До апреля 1924 г. этот комитет выполнял обязанности всесоюзного органа, одновременно руководя работой Московского губернского отделения Лиги.

³⁰ ЦПА ИМЛ при ЦК КПСС, ф. 17, оп. 10, д. 119, л. 42.

³¹ «Известия», 31.X.1923.

³² «Рабочая Москва», 20.III.1924.

³³ ЦПА ИМЛ при ЦК КПСС, ф. 17, оп. 10, д. 118, л. 66.

³⁴ «Голод в Германии», 1924, № 2, стр. 3.

³⁵ «Правда», 2.XI.1923.

³⁶ «Голод в Германии», 1924, № 4, стр. 4.

³⁷ ЦПА ИМЛ при ЦК КПСС, ф. 17, оп. 10, д. 119, л. 37.

³⁸ «Комунарка України» (Харків), 1924, № 3, стор. 19; Партийный архив Института истории партии ЦК КП Украины, ф. 32, оп. 1, д. 1975, л. 23.

³⁹ «Комунарка України», 1924, № 4, стор. 24; № 6, стор. 12.

⁴⁰ «Комунарка України», 1924, № 3, стор. 19.

⁴¹ «Голод в Германии», 1924, № 8, стр. 4.

нацию. В конце октября 1923 г. Президиум ВЦСПС признал необходимым объединить существующие организации помощи немецким рабочим и их детям⁴². С этой целью при ВЦСПС был создан ЦК помощи рабочим Германии и их семьям. В него вошли представители ВЦСПС, Центросоюза, профсоюза работников народного питания и «Лиги помощи детям трудящихся Германии»⁴³. За время работы комитета — с 9 ноября 1923 г. по 25 июля 1924 г. — им было отчислено в фонд помощи немецким рабочим около 265 тыс. рублей⁴⁴. В июле 1924 г. средства, собранные членами Лиги, были переданы Межрабпому на содержание детских домов и столовых, организованных с помощью Лиги в Берлине, Эссене, Руре, Эренфельде и других немецких городах. ЦК Лиги рекомендовал местным комитетам по примеру московского отделения преобразовать их в секции помощи детям борцов революции при местных комитетах МОПР⁴⁵. 14 июля 1924 г. было признано целесообразным оставить в СССР единое общество помощи международному пролетариату — Межрабпом⁴⁶.

⁴² ЦПА ИМЛ при ЦК КПСС, ф. 17, оп. 10, д. 118, л. 20.

⁴³ Там же, л. 14.

⁴⁴ «Труд», 31.VII.1924.

⁴⁵ ЦПА ИМЛ при ЦК КПСС, ф. 17, оп. 10, д. 119, л. 7.

⁴⁶ ЦГАОР СССР, ф. 5451, оп. 13а, д. 136, л. 9.

Так осуществлялась эта крупная акция солидарности трудящихся СССР с зарубежным пролетариатом. Она имела место в то время, когда наша страна еще не до конца преодолела последствия голода 1921—1922 годов. К тому же, помогая германскому пролетариату, советские трудящиеся одновременно оказывали материальную поддержку населению Японии, пострадавшему в сентябре 1923 г. от сильного землетрясения, и революционерам Болгарии — жертвам фашистского режима, установленного там после поражения Сентябрьского восстания 1923 года. Помощь советского народа не носила благотворительного характера. Она исходила от братьев по классу перво-го в истории государства трудящихся, которые наглядно продемонстрировали образцы пролетарской солидарности, доказав, что «интернационализм состоит не в фразах, не в выражении солидарности, не в резолюциях, а в деле»⁴⁷. Движение солидарности превратилось в СССР в общенародную кампанию. Формы и методы моральной и материальной помощи, практиковавшиеся в ходе этой акции, были использованы и получили дальнейшее развитие в последующих кампаниях братской солидарности трудящихся Советского Союза с пролетариатом капиталистических стран.

В. А. Кузько, Ю. А. Львунин

⁴⁷ В. И. Ленин. ПСС. Т. 34, стр. 280.